

¿QUE FUE DE...?

Los "missing" de la política chilena

- Aparecieron, brillaron y se desvanecieron del mapa político en 1988. ¿Se acuerda usted de Poblete, el ex ministro; Yáñez, el comunista; José Tomás Sáenz, el humanista? El grupo seleccionado es pequeño, pero significativo.

En nuestro lenguaje coloquial hay preguntas que son rituales, pero que, a la vez, esconden las principales preocupaciones cotidianas. ¿Cómo estás? es, quizás, la más recurrente. Otra que siempre aparece: ¿Qué tal las cosas en la pega? O ¿Cuándo vai pa' la casa? Así, de pregunta en pregunta se llega a otra interrogante fundamental: ¿Qué será de Fulanito? ¿En qué andará? ¿Dónde se las maneja?

Como la curiosidad es la madre de todos los vicios y la provocadora de infinidad de reportajes, se nos ocurrió saber qué había

sido de varios personajes de la política criolla que durante 1988 dejaron el escenario principal haciendo un presuroso mutis por el foro: los hemos llamado afectuosamente los "missing" (desaparecidos) de la política, porque su salida de escena no dejó de llamar la atención.

Hemos elegido unos pocos. Representativos sí de un amplio espectro. Todos fueron protagonistas y, seguramente, esperan volver a serlo. O lo siguen siendo, sólo que en otra dimensión.

RICARDO RIVADENEIRA, ex Presidente de Renovación Nacional



Siempre ha sido un hombre "quitado de bulla". De hecho, en su momento estelar, cuando asumió la presidencia del recién formado Parená, eran poquísimos los chilenos que ubicaban su nombre. Ello no ocurría, sin embargo, en los círculos de abogados. Rivadeneira era, y es, un profesional

conocido y prestigiado. Además de tener un estudio importante, ha sido abogado del Consejo de Defensa del Estado y profesor universitario por varios años.

Su irrupción en la política fue fulminante. De independiente absoluto a presidente de partido. Sin embargo, su gestión fue breve. Una vez que se inscribió oficialmente el Partido Renovación Nacional (noviembre 1987) dejó el cargo principal en manos de Sergio Onofre Jarpa. Muchos aún sostienen que él veía venir el quiebre interno que significó la salida de la UDI y no quiso estar al frente de la colectividad en esos instantes. Sea como fuere, desapareció de la escena. Hizo mutis y volvió a su oficina leguleya, a los códigos y las clases. Pero no fue un retiro total. En la práctica sigue muy vinculado —y con fuerte influencia— a su partido. Participa en comisiones técnicas y aconseja directamente a algunos miembros de la Comisión Política. Más que un "desaparecido", Rivadeneira podría ser un "tapado", capaz de recuperar escenario en cuanto las posibilidades y ambiciones de Jarpa se vean debilitadas.

LUIS FERNANDO LUENGO, ex Presidente del PRSD y la IU

El caso de Luis Fernando Luengo es típico de aquellos personeros que sin abandonar la política activa dejan de ser noticia pública por no tener un cargo que invite a la prensa a acosarlo con preguntas y declaraciones. A fines de abril y principios de mayo de 1987 un grupo de radicales se separa del partido conducido por Enrique Silva Cimma y forma lo que más tarde pasará a llamarse el Partido Radical Socialista Democrático, al perder en el Registro Electoral la contienda por qué grupo tenía derecho a llamarse Partido Radical de Chile.

En la primera convención de ese grupo original, se decide que Luengo dirigirá el partido el primer año y Aníbal Palma, el segundo. Durante el año de mandato de Luis Fernando Luengo se forma la Izquierda Unida, cuyo presidente, Clodomiro Almeyda, está recluido en Capuchinos declarado inconstitucional por virtud del Artículo Octavo. Así que Luengo pasa a ejercer todo ese año el cargo de